



La Universidad, firme: en enero los exámenes serán presenciales

Alumnos han iniciado una movilización en redes para pedir que, ante la tercera ola, las pruebas sean “on line”, aunque los representantes estudiantiles defienden lo contrario ■ Endurecimiento de las medidas de seguridad en los colegios mayores

La Universidad de Salamanca apostó al inicio del curso por un modelo de presencialidad segura y con ese sistema quiere continuar también en los próximos exámenes del mes de enero de forma que, salvo que la pandemia de COVID-19 lo impida, serán presenciales. La decisión no ha sido del agrado de algunos estudiantes que ya están

movilizándose en las redes sociales para pedir al rector Ricardo Rivero que, ante el aumento de contagios, opte por la modalidad “on line”. Sin embargo, los representantes estudiantiles siguen defendiendo que la presencialidad es la manera de garantizar una mayor equidad en las pruebas. De momento, hoy los universitarios regre-

sarán a las facultades y la mayoría retomará las actividades docentes, pues los exámenes están previstos, en su mayoría, para las últimas semanas del mes de enero. En los colegios mayores de la Universidad se hará pruebas PCR a los alumnos, además de endurecer las medidas de seguridad.

Páginas 2 y 3



La Universidad no cambia ante la tercera ola y hará exámenes presenciales en enero

La actividad en los centros se retoma hoy, sin embargo, en la mayoría de las facultades las pruebas del primer cuatrimestre no comenzarán hasta el día 25

R.D.L. | SALAMANCA

La Universidad de Salamanca apostó al inicio del curso 2020-21 por un sistema que llamó de presencialidad segura y quiere mantener este modelo en los próximos exámenes del mes de enero. Así lo acordaron los decanos con el resto de la comunidad universitaria a través de las juntas de facultades antes de las vacaciones de Navidad. Al retomar hoy la actividad docente, la institución académica ultima con los decanos de los centros el protocolo de seguridad para que las pruebas puedan llevarse a cabo cumpliendo todas las medidas de seguridad.

“La Universidad de Salamanca va a tomar todas las medidas preventivas y de seguridad necesarias para reducir las situaciones de riesgo y que los exámenes se puedan hacer de forma presencial, tal y como está programado”, asegura Luis Félix Valero, el experto en Epidemiología que coordina la Comisión COVID-19 de la institución académica y añade: “Lógicamente, se adaptará en todo momento a la situación epidemiológica que pueda presentarse próximamente y dependerá de las restricciones establecidas por las autoridades a nivel nacional y autonómico”.

En este sentido, la vicerrectora de Docencia e Innovación Educativa, María José Rodríguez Conde, recuerda que el calendario general marca el comienzo de exámenes a partir de la semana 15ª del cuatrimestre y hasta la 18ª, de forma que la mayoría comenzarán el 25 de enero, aunque en centros como Medicina antes de Navidad ya habían hecho los ejercicios en algunos cursos y asignaturas tal y como se estableció en la guía académica, según señala el decano José Carretero.

“Encaje de bolillos”. La organización de las pruebas no es fácil, así lo reconocen los decanos de grandes centros, como Derecho, donde los alumnos han estado divididos hasta en tres grupos para acudir de forma presencial a las clases en algunos casos una vez cada tres semanas. “Nuestros exámenes comienzan el día 1 de febrero y serán presenciales. Los hemos organizado en franjas horarias y estableciendo varias aulas para cada grupo”, explica el decano Fernando Carballo y añade que incluso utilizarán los sábados por la tarde. Por si la cosa se complica, el centro ya tiene una addenda que recoge la posibilidad de celebrar exámenes “on line” si la situación sanitaria hace imposible la presencialidad.

La mayor parte de los centros

FIN DE LAS VACACIONES



Regreso de los universitarios

Los estudiantes apuraron hasta el último día para volver a Salamanca, por lo que ayer se pudieron ver largas colas de jóvenes a su llegada a la Estación de Autobuses esperando para coger un taxi. | ALMEIDA

Salvo en titulaciones semipresenciales, en el resto de grados de la Universidad Pontificia las pruebas serán presenciales

tienen en mente esta posibilidad, aunque de momento todos están trabajando en la realización de las pruebas “in situ”. “Tenemos aulas muy grandes, así que los podemos hacer, aunque para separar más a los alumnos ha habido que hacer franjas horarias y exámenes en turnos de mañana y tarde”, señala David Díez, decano de la Facultad de Ciencias Químicas.

En este sentido, Jesús Galende, decano de Economía y Empresa, señala que se ocuparán más aulas en cada examen, lo que conllevará una mayor organización durante el periodo en el que se llevarán a cabo, que en este centro será entre el 20 de enero y el 16 de febrero.

La solución que ha planteado la Facultad de Geografía e Historia es hacer franjas horarias, de forma que los exámenes durarán dos horas máximo y los profesores con grupos muy numerosos contarán con la ayuda de otros

compañeros para examinar simultáneamente en varias aulas a la vez o podrán disponer de varias franjas horarias en el mismo día, eso sí, en este caso los exámenes “tendrán que tener idéntico nivel de dificultad”, incide el decano José Luis de las Heras.

Centros como el de Traducción y Documentación están confiados en que no habrá problemas. “Estamos impartiendo prácticamente toda la docencia de manera presencial y apenas hemos tenido casos de contagios, con lo cual no tendría sentido que los exámenes fuesen de otra manera”, comenta la decana Rosa López mientras que la decana de Biología, Rosario Arévalo, explica que se han organizado para que no coincidan los exámenes de dos asignaturas el mismo día y a la misma hora con el fin de evitar aglomeraciones en los pasillos.

“Un auténtico encaje de bolillos”, así es como define el decano

LOS DETALLES

¿Qué pasa si un alumno está confinado?

Como en el caso de cualquier otra enfermedad debidamente acreditada con un certificado firmado por un médico, los estudiantes que estén confinados tendrán derecho a que se le realice el examen en fechas alternativas o bien mediante pruebas que no requieran su presencialidad. Así lo explica el decano de la Facultad de Filología, Manuel González de la Aleja.

Actualización del protocolo COVID en la Universidad

Esta semana estará listo el protocolo COVID-19 que deberán cumplir los centros para la realización de los exámenes. Según explica el experto Luis Félix Valero, realmente es un recordatorio del cumplimiento de las medidas preventivas que han demostrado ser eficaces. Además, en la línea de la Junta de Castilla y León, la Universidad de Salamanca está gestionando ya la adquisición de equipos de medición de CO₂, de forma que puedan controlar la calidad del aire en las aulas en las que se coloquen. Ahora la Universidad debe determinar en qué espacios es recomendable su colocación.

de Ciencias Agrarias y Ambientales, Fernando Rodríguez, la organización de los exámenes reservando las aulas suficientes para mantener la distancia de seguridad, aunque insiste: “Consideramos que la rigurosidad de la evaluación es un objetivo mayor”.

Por su parte, en Ciencias Sociales están confiados en poder realizar los ejercicios según la planificación a partir del día 22 de enero con la distancia interpersonal, que, recuerda en vicedecano de Docencia, Arsenio Daosta, han cumplido desde octubre.

Al igual que en la universidad pública, también en la Pontificia de Salamanca los exámenes se llevarán a cabo de forma presencial en la mayor parte de los casos. El Vicerrectorado de Internacionalización y Estudiantes, con Juan Manuel Castro al frente, tiene previsto que solo los ejercicios de las modalidades semipresenciales se lleven a cabo en formato telemático.



R.D.L. | SALAMANCA

Movilización de los estudiantes en las redes

Las asociaciones siguen defendiendo la presencialidad aunque algunos universitarios han iniciado una campaña en contra

CUANDO comenzó el curso, la mayor parte de los universitarios se mostró a favor de que las clases fueran presenciales. Así sucedió en la Universidad de Salamanca donde así se han mantenido a lo largo del primer trimestre, aunque cierto es que en algunos casos hay que hablar más bien de semipresencialidad pues los estudiantes han acudido a las aulas cada dos o tres semanas y el resto del tiempo han seguido la docencia de forma "on line".

También parecía que había unanimidad respecto a que los exámenes fueran presenciales, sin embargo, en los últimos días ha aumentado la movilización de los estudiantes en las redes sociales para pedir que los exámenes sean telemáticos de forma que "no se ponga en riesgo", según sus palabras, la seguridad de los alumnos.

"Es una incoherencia juntar a decenas de alumnos en una misma aula con las ventanas abiertas. Teniendo en cuenta que se estiman unas temperaturas aproximadas de 0 grados, llevaría a los alumnos a realizar unos exámenes en temperaturas no aptas para su correcta evaluación", recoge una de las peticiones que tiene más firmas en una plataforma de peticiones. Estas iniciativas parten principalmente de estudiantes de universidades madrileñas, pero el movimiento ha comenzado a tomar forma en Salamanca donde ya hay voces en contra. "Buenos días delegados, creo que es el momento de juntarnos. Están surgiendo problemas con los exámenes y deberíamos de manifestarlo", recoge de una de las publicaciones realizadas por alumnos en una red social que reúne a estudiantes de Salamanca.

Sin embargo, los representantes estudiantiles con los que ha contactado este periódico no están de acuerdo con esa idea, aunque piden mayor flexibilidad. "Desde



Una de las clases que se ha trasladado a la biblioteca Santa María de los Ángeles. | ARCHIVO

ASPER seguimos apostando por el modelo de presencialidad segura y eso debe aplicarse también a los exámenes. Con las debidas medidas de seguridad no debería haber problemas, las cifras de contagios en las aulas han sido marginales y la posibilidad de contagio es mínima", comenta Emilio Ferrero, presidente de la Asociación Progresista de Estudiantes Renovadores (ASPER). Además, Ferrero hace

hincapié en que no creen en la virtualidad, por lo que añade: "Ampliaría la segregación y las desigualdades entre el estudiantado, con una brecha digital difícilmente salvable".

"La temporada de exámenes debe ser de forma presencial. Creemos que es la forma más correcta de llevarlos a cabo sin que exista una segregación de alumnos", señala el Colectivo Estudiantil Alter-

nativo (CEA) en un comunicado en el que, eso sí, reclama a la Universidad que se cumplan las medidas sanitarias de número de alumnos por aula, distancia y desinfección, además de asegurar una temperatura mínima en las aulas y exige la instalación de equipos con filtros HEPA, así como garantizar el derecho al examen a aquellos alumnos que no puedan asistir por contagio o contacto estrecho.

Los estudiantes tienen una gran incertidumbre, así lo reconoce el Consejo de Delegaciones de Estudiantes (CONDELE) que el viernes celebró una reunión para establecer una postura común ante la próxima evaluación. "El pleno ha acordado abogar por una presencialidad segura en la evaluación siempre y cuando se despliegue un conjunto de medidas que flexibilicen la evaluación de acuerdo a la situación de cada estudiante, en caso de necesitarlo, y las particularidades de cada asignatura", ha informado el Consejo de Delegaciones a través de un comunicado en el que insisten en que "las particularidades de cada centro deben ser atendidas a la mayor brevedad posible". En este sentido, exigen que se garantice el derecho a examinarse de forma sincrónica a aquellos alumnos que no puedan acudir presencialmente a las pruebas.

Además, CONDELE pide flexibilidad en la presentación de justificantes documentales ante la saturación de los servicios sanitarios de algunas autonomías y reclama una guía de organización para la evaluación presencial con las medidas de prevención a tener en cuenta en los exámenes para evitar aglomeraciones y situaciones de riesgo.

En cualquier caso, el Consejo de Delegaciones señala que el apoyo al modelo de presencialidad segura no es incondicional y "por supuesto, está supeditado a la evolución de la situación epidemiológica".

La situación en Salamanca es diferente de las de otras universidades. El retraso en el inicio del curso 2020-21 por la pandemia ha hecho que también las pruebas se lleven a cabo más tarde de lo que era habitual, así, aunque en años pasados nada más volver de las vacaciones de Navidad los estudiantes se enfrentaban ya a los exámenes, este año en la mayor parte de los casos no será hasta dentro de dos semanas.

Endurecimiento de las medidas en los colegios mayores durante las próximas dos semanas

Ningún estudiante podrá permanecer en una habitación que no sea la suya

R.D.L. | SALAMANCA

La Universidad no quiere que la historia se repita. Para evitar la situación que se produjo en octubre, cuando al comenzar el curso numerosos alumnos de colegios mayores se contagiaron de COVID-19, ha endurecido el protocolo en las residencias universitarias.

Desde hoy, 11 de enero, y durante un plazo de 14 días, ningún estudiante podrá permanecer en una habitación que no sea la suya, quedando terminantemente prohibidas las reuniones en las habitaciones. Del mismo modo, no se permitirá el acompañamiento de familiares ni amigos a los dormitorios.

Además, durante estas dos semanas permanecerán cerra-

das las zonas comunes de los colegios mayores que gestiona la Universidad: Oviedo, Fray Luis y San Bartolomé. Asimismo, en las salas de estudio y bibliotecas se deberán respetar en todo momento las normas sobre aforo, distancia y ventilación al igual que en los comedores, donde se establecerán turnos para garantizar las medidas de seguridad.

Estas medidas se suman al cribado masivo que la Universidad de Salamanca va a llevar a cabo entre los alumnos de sus colegios mayores a partir de mañana. Antes de las vacaciones, el rector Ricardo Rivero se mostró dispuesto a hacer test a los estudiantes si al regresar de estos días de descanso los datos epidemiológicos mostraban un gran

número de contagios. De momento no hay cifras ya que la actividad académica no se ha retomado, pero el equipo rectoral ha optado por prevenir y, al menos, va a hacer pruebas PCR a los colegiales de las residencias que gestiona.

Nucleus, el servicio universitario que durante toda la pandemia ha colaborado con Sacyl en

la realización de PCR, llevará a cabo los test junto con los servicios sanitarios de la Junta. Además, para evitar esperas en la calle, las pruebas voluntarias se llevarán a cabo en los colegios mayores, será el personal especializado el que se desplazará a los colegios mayores para realizar las PCR y en los días siguientes los universitarios irán recibiendo el resultado de estos test. Hasta que no sepan cuál es el resultado, la Universidad pide a los alumnos que se queden en sus habitaciones. De esta forma, el Rectorado quiere evitar que se ponga en peligro la realización de los exámenes de forma presencial. Del mismo modo, ya se han realizado las PCR a los alumnos del ámbito biosanitario

Se está barajando la posibilidad de utilizar el pabellón del Campus Unamuno para realizar pruebas a todos los alumnos

que el lunes inician las prácticas en centros sanitarios, cumpliendo con la normativa de la Junta.

La Universidad confía en que en todos estos cribados no salgan muchos positivos, pues los casos de los contagios en Navidad y en Nochevieja ya han comenzado a presentar síntomas, incluso algunos alumnos han notificado que son positivo a la comunidad universitaria.

Por otro lado, el rector Ricardo Rivero y su equipo están en conversaciones con la Junta de Castilla y León para llevar a cabo pruebas diagnósticas entre el conjunto de alumnos de la comunidad universitaria. Parece que están estudiando la posibilidad de hacer un cribado masivo entre toda la comunidad universitaria, algo similar a lo que quiere hacer Madrid entre el conjunto de los jóvenes madrileños, incluso se está pensando en la posibilidad de utilizar el pabellón del Campus Miguel de Unamuno para centralizar su realización.